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¿Qué la motivó inicialmente a ingresar al campo 
de la arquitectura, y cómo ha sido su viaje desde 
entonces hasta convertirse en la arquitecta que 
es hoy en día?

Mi interés inicial en la arquitectura surgió de mi 
pasión por combinar creatividad con la capacidad 
de influir positivamente en el entorno construido. 
Comencé a involucrarme en el campo desde una 
edad temprana, combinando mis estudios de ar-
quitectura con experiencia práctica desde los 18 
años. Desde entonces, mi viaje ha sido una amal-
gama de aprendizaje continuo, experiencia en el 
terreno y un firme compromiso con la excelencia. 
A lo largo de los años, he tenido la oportunidad de 

Desde su temprano interés por la arquitectura, Claudina Relat ha trazado un camino 
excepcional, combinando creatividad con compromiso sostenible. Su viaje, iniciado 
a los 18 años, ha sido una constante búsqueda de excelencia y equilibrio entre la 
estética y la funcionalidad. A lo largo de los años, su enfoque ha evolucionado, 
priorizando la sostenibilidad y el bienestar de los ocupantes. Con una visión clara, 
Claudina promueve un futuro donde la arquitectura sea un agente de cambio hacia un 
mundo más equitativo y sostenible.
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participar en una amplia gama de proyec-
tos, cada uno de los cuales ha ampliado 
mi perspectiva y enriquecido mi práctica 
profesional.

¿Cuáles han sido algunos de los mayo-
res desafíos que ha enfrentado en su 
carrera como arquitecta, y cómo los ha 
superado?

Uno de los mayores desafíos que he en-
frentado en mi carrera como arquitecta 
ha sido mantener un equilibrio entre la 
creatividad y las limitaciones presupues-
tarias y técnicas de los proyectos. Para 
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superar estos desafíos, he desarrollado habilida-
des de gestión eficaces, he cultivado relaciones 
sólidas con clientes y colaboradores, y he busca-
do constantemente oportunidades para aprender 
y crecer profesionalmente.

Uno de los desafíos más notables que he en-
frentado en mi trayectoria como arquitecta, es-
pecialmente siendo mujer en un entorno predo-
minantemente masculino, ha sido desafiar los 
estereotipos de género arraigados en la industria. 
Aunque humildemente, a través de mi experien-
cia, he tenido la oportunidad de destacar el papel 
vital que las mujeres tienen en la arquitectura al 
aportar perspectivas únicas, creatividad y habili-
dades de gestión que enriquecen considerable-
mente nuestro campo profesional.

Con el paso de los años, ¿cómo ha evolucionado 
su enfoque y estilo como arquitecta, desde sus 
primeros proyectos hasta el presente?

Mi enfoque y estilo como arquitecta han experi-
mentado una evolución significativa a lo largo de 
los años. Desde mis primeros proyectos, donde 
seguía un enfoque más tradicional, he transitado 
hacia un enfoque centrado en la sostenibilidad y 
el diseño ecológico. Siempre he buscado crear es-
pacios que no solo sean estéticamente atractivos, 
sino también funcionalmente eficientes y ambien-
talmente responsables.

Además, como parte de una investigación muy 
personal, considero crucial la búsqueda de la 
limpieza visual y el minimalismo como vías para 
generar una sensación de paz y tranquilidad en 
los ambientes que diseño. Creo firmemente en el 
poder del entorno construido para influir positiva-
mente en el estado de ánimo y el bienestar psico-
lógico de quienes lo experimentan. Por lo tanto, 
a través de una estética depurada y armoniosa, 
mi objetivo es proporcionar a los ocupantes una 
sensación de calma y serenidad que mejore su 
experiencia en el espacio. Busco que el edificio 
o espacio construido aporte emociones positivas 
al usuario final, contribuyendo así a su bienestar 
general.

Centrándonos ya en la arquitectura sostenible, 
¿qué la llevó a especializarse en esta tipología?

Me especialicé en arquitectura sostenible porque 
creo en la importancia de minimizar el impacto 
ambiental de nuestras acciones y en la capacidad 
de la arquitectura para promover un futuro más 
sostenible. Quería contribuir de manera signifi-
cativa a la creación de entornos construidos que 
sean saludables, eficientes y respetuosos con el 
medio ambiente.

¿Cómo ha evolucionado su enfoque en 
la arquitectura a lo largo de su carrera en 
relación con la sostenibilidad? 

A lo largo de mi carrera, mi compromiso 
con la sostenibilidad ha ido creciendo 

gradualmente. Si bien no es el aspecto central de 
mi trabajo, todos mis proyectos, de una forma u 
otra, tienen un enfoque sostenible. He pasado de 
simplemente incorporar prácticas sostenibles en 
mis diseños a integrar la sostenibilidad de ma-
nera más holística en mi práctica profesional. 
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Esto implica considerar cuidadosamente el ciclo 
de vida completo de un edificio, desde su diseño 
inicial hasta su demolición, e implementar estra-
tegias de eficiencia energética y conservación de 
recursos en todas las etapas del proceso de dise-
ño y construcción.

¿Cuál cree que es el mayor desafío que enfren-
ta la industria de la arquitectura en términos de 

reducción de emisiones y consumo de 
energía? 

Considero que el principal desafío que 
enfrenta la industria de la arquitectura 
en términos de reducción de emisiones 
y consumo de energía radica en cambiar 
la mentalidad tradicional hacia prácticas 
más sostenibles y en promover la adop-

ción generalizada de tecnologías y técnicas inno-
vadoras. La construcción industrializada, que im-
plica la fabricación en la industria y el montaje en 
obra, representa un camino crucial hacia la sos-
tenibilidad y la excelencia en nuestra profesión y 
en el campo de la arquitectura. Este enfoque no 
solo reduce el desperdicio de recursos y la huella 
de carbono, sino que también mejora la eficiencia 
y la calidad de los proyectos construidos.

¿Qué papel juegan los estándares Passivhaus 
en la creación de edificios más eficientes y 
sostenibles?

Los estándares Passivhaus, entre otros, desem-
peñan un papel crucial en la creación de edifi-
cios más eficientes y sostenibles al establecer 
pautas claras y rigurosas para el diseño y la 
construcción. Aunque se centran solamente en 
la eficiencia energética, es importante recono-
cer que no abordan directamente la ecología 
de los materiales utilizados en los proyectos. 
Sin embargo, promueven el uso de técnicas de 
diseño pasivo y materiales de alta calidad para 
minimizar la necesidad de calefacción y refrige-
ración artificial, lo que contribuye a reducir tanto 
el consumo de energía como las emisiones de 
carbono asociadas. Es fundamental considerar 
otras certificaciones o prácticas que aborden 
específicamente la sostenibilidad de los mate-
riales en conjunto para lograr edificios que sean 
tanto energéticamente eficientes como ecológi-
camente responsables.

¿Cómo ve el impacto de la arquitectura soste-
nible en el bienestar de los ocupantes de los 
edificios? 

La arquitectura sostenible tiene un impacto sig-
nificativo en el bienestar de los ocupantes de los 
edificios al proporcionar entornos interiores salu-
dables y confortables que promueven la producti-
vidad, la salud y el bienestar. La incorporación de 
luz natural, ventilación adecuada, materiales no 
tóxicos y espacios verdes en los diseños puede 
mejorar significativamente la calidad de vida de 
las personas que utilizan los edificios.

¿Cuáles son algunas de las estrategias clave que 
utiliza para reducir las emisiones de carbono en 
sus proyectos?

Algunas de las estrategias clave que empleo para 
reducir las emisiones de carbono en mis proyec-
tos incluyen la integración de sistemas pasivos 
en el diseño arquitectónico, como pérgolas y por-
ches, que ayudan a reducir la demanda energéti-
ca del edificio. Además, me enfoco en la utiliza-
ción de energías renovables y en la optimización 
del rendimiento energético del edificio a través de 
un diseño pasivo eficiente. También pongo espe-

cial atención en la cuidadosa selección 
de materiales y tecnologías de construc-
ción con bajos impactos ambientales, 
contribuyendo así a la reducción de la 
huella de carbono en mis proyectos.

¿Cómo colabora con otros profesionales 
para integrar principios de sostenibili-
dad en sus diseños?

Colaboro estrechamente con otros profesio-
nales (ingenieros, empresas especializadas, 
nuevos softwares informáticos...) para integrar 
principios de sostenibilidad en mis diseños des-
de las primeras etapas del proceso. Esto implica 
una comunicación clara y una colaboración ac-
tiva para garantizar que todos los aspectos del 
proyecto estén alineados con los objetivos de 
sostenibilidad.
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En su opinión, ¿cuál cree que es el próximo gran 
avance en términos de tecnología o prácticas de 
construcción sostenible?

Creo que el próximo gran avance en términos de 
tecnología y prácticas de construcción soste-
nible será la adopción generalizada de técnicas 
de construcción industrializada, junto con el uso 
extendido de materiales de bioconstrucción. Es-
tos materiales, derivados de fuentes renovables 
y biodegradables, tienen el potencial de reducir 
aún más la huella ambiental de la construcción al 
minimizar la dependencia de recursos no renova-
bles y al promover ciclos de vida más sostenibles 
para los edificios. La combinación de técnicas de 

construcción modular, industrializada y 
materiales de bioconstrucción nos acer-
ca más a alcanzar los objetivos de sos-
tenibilidad para el año 2030, al tiempo 
que fomenta un enfoque más holístico y 
responsable en la forma en que construi-
mos y habitamos nuestros entornos.

¿De qué manera puede la arquitectura 
contribuir a mitigar los efectos del cam-
bio climático a nivel global?

La arquitectura puede contribuir a miti-
gar los efectos del cambio climático a ni-
vel global al diseñar edificios y entornos 

urbanos que sean más eficientes en el uso de 
recursos, menos dependientes de los combusti-
bles fósiles y más resistentes a los impactos del 
cambio climático, como inundaciones y olas de 
calor. Al implementar prácticas de diseño sos-
tenible, como el uso de energías renovables, la 
optimización del aislamiento térmico y la selec-
ción de materiales de construcción ecológicos, 
los arquitectos pueden reducir las emisiones de 
carbono asociadas con la construcción y vida útil 
de los edificios. Además, el diseño de espacios 
verdes y la integración de sistemas de drenaje 
sostenible pueden ayudar a mitigar los efectos 
de las inundaciones y mejorar la calidad del aire 
y la biodiversidad urbana. Al adoptar un enfoque 
holístico y colaborativo hacia la arquitectura y el 
urbanismo, podemos crear entornos construidos 
que sean más resilientes y sostenibles, contribu-
yendo así a la lucha contra el cambio climático a 
nivel global.

¿Cómo ve el papel de los gobiernos y las políti-
cas públicas en la promoción de la arquitectura 
sostenible?

Los gobiernos y las políticas públicas desempe-
ñan un papel crucial en la promoción de la arqui-
tectura sostenible. Esto se logra al establecer 
estándares y regulaciones ambientales, propor-
cionar incentivos financieros y fomentar la edu-
cación y la conciencia pública sobre la importan-
cia de la sostenibilidad en el entorno construido. 
Además, simplificar los procesos burocráticos 
puede permitir que los profesionales dediquen 

más tiempo al ingenio y la mejora técnica, en lu-
gar de perderlo en trámites administrativos. Esto 
facilitaría la implementación de soluciones inno-
vadoras y la adopción de prácticas más sosteni-
bles en la industria de la construcción.

A través de su trayectoria, ¿qué consejos daría a 
los estudiantes de arquitectura que desean enfo-
carse en la sostenibilidad en su carrera?

A los estudiantes de arquitectura interesados en 
la sostenibilidad, les aconsejaría buscar oportu-
nidades para adquirir experiencia práctica en 
proyectos sostenibles, mantenerse actualiza-
dos con las últimas tendencias y tecnologías 
en diseño ecológico, y comprometerse con un 
aprendizaje continuo en el campo de la arqui-
tectura sostenible.

¿De qué manera aborda el equilibrio entre los 
aspectos estéticos y funcionales en sus diseños 
sostenibles?

Como arquitecta en mi estudio, nuestro proceso 
creativo se fundamenta en la atención meticulo-
sa a la funcionalidad, la comodidad y la salud de 
los usuarios finales. Cada diseño debe adaptarse 

cuidadosamente a las necesidades espe-
cíficas de quienes lo ocuparán, aseguran-
do así su plena satisfacción y bienestar.

Además, siempre proponemos a nuestro cliente 
utilizar elementos de diseño sostenible y de alta 
eficiencia energética en todas nuestras obras. 
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Nuestro objetivo es reducir al máximo el impac-
to ambiental de nuestros proyectos y, al mismo 
tiempo, mejorar la calidad de vida de quienes los 
habitan. También nos preocupa la salud arqui-
tectónica, reconociendo la influencia del entorno 
construido en el bienestar físico y emocional de 
las personas. Por ello, nuestro esfuerzo por crear 
espacios que fomenten la salud y el equilibrio, 
considerando aspectos como la calidad del aire, 
la iluminación natural y la distribución del espa-

cio. Así mismo como el uso de materia-
les y técnicas que mejoren la salud de los 
usuarios.

Por otro lado, ya como una investigación 
muy propia y personal considero crucial 
la búsqueda de la limpieza visual y el mi-
nimalismo como vías para generar una 
sensación de paz y tranquilidad en los 
ambientes que diseño. Creo en el poder 

del entorno construido para influir positivamente 
en el estado de ánimo y el bienestar psicológico 
de quienes lo experimentan. Así, mediante una 
estética depurada y armoniosa, busco proporcio-
nar a los ocupantes una sensación de calma y 
serenidad que potencie su experiencia en el es-
pacio. Que el edificio o espacio construido aporte 
estas emociones positivas al usuario final.

Desde su punto de vista, ¿cuál es su visión para 
el futuro de la arquitectura y su contribución a un 
mundo más sostenible?

Desde mi punto de vista, la visión para el futuro 
de la arquitectura implica un enfoque cada vez 
más centrado en la sostenibilidad, la responsa-
bilidad ambiental y social, así como en la paridad 
y la mirada femenina en el diseño urbano. Esto 
requiere una mayor integración de prácticas y 
tecnologías sostenibles en el diseño y la cons-
trucción de edificios. Creo firmemente que la 
arquitectura tiene un papel fundamental que des-
empeñar en la creación de un futuro más soste-
nible y equitativo, donde la voz y la perspectiva 
de todas las personas, independientemente de 
su género, sean valoradas y consideradas en el 
proceso de diseño urbano. Es esencial que los 
profesionales del sector asuman un compromiso 
y una responsabilidad social en sus proyectos, 
abogando por la inclusión y la igualdad en el en-
torno construido. Además, para fomentar esta 

visión, es crucial simplificar los trámites admi-
nistrativos relacionados con la construcción y 
proporcionar ayudas y recursos adecuados para 
apoyar la implementación de prácticas sosteni-
bles y equitativas. Mi objetivo personal es seguir 

contribuyendo a esta causa a través de 
mi trabajo y mi cargo en el colegio de 
Arquitectos de Catalunya. Mi compro-
miso es con la excelencia en el diseño 
sostenible, promoviendo así un cambio 

positivo en la industria de la arquitectura hacia 
la sostenibilidad, la equidad de género y la res-
ponsabilidad social.
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